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【说法不武】

QQ号码、 网络游戏

装备、 “比特币” 等

网络虚拟财产，原则

上应可继承。

【运筹之中】

如何有效地运用首

批资源，给予众筹投

资人特定权益，是众

筹产品设计时最引

人注目的一部分。

地摊里的中国

周凯莉

相对于高端大气的商场

，

地摊自

带有一种喧嚣而略带庸俗的热闹

，

小

市场那些在顶棚上纵横交错的电线

，

和飞蛾环绕的昏暗小灯泡

，

让人们在

心底感受到一种活生生的真实感

，

就

像一层人生底色

，

真实而又接地气

。

人们大概已经对这一切司空见

惯

：

在城市里

，

沿街叫卖的移动小摊贩

一边吆喝着生意

，

一边警觉地四处张

望

，

他们就像警觉的兔子

，

一旦闻到城

管靠近的气味

，

便匆匆收拾摊位

，

玩命

似的骑着三轮车逃跑

。

这一对天生的

冤家

，

在市井小巷中

，

演出了从猫捉老

鼠到暴力对抗的一幕幕短剧

，

有的甚

至引发了全国震惊的法律案件

。

地摊经济的规模一般较小

，

是一

种非正式的边缘经济模式

，

从历史源

头上追溯

，

地摊经济大概可回归至原

始社会的物物交换

。

从经济学上来讲

，

毫无疑问

，

摆地摊的成本是很低的

，

无

须工商注册

、

无须房租

、

无须支付雇佣

工资

，

更无须交税

，

任何人只须支付购

买原材料或货物的资金

，

就能放开手

脚做生意

。

低成本性决定了地摊商品

的廉价性

。

但是

，

地摊商品的廉价优势如今

面临挑战

。

在生产力蓬勃进化的今天

，

地摊经济作为一种落后的生产关系

，

注定会在现代商业社会中变得越来越

弱势

。

此外

，

地摊经济与现代城市管理

之间存在矛盾

，

也是它无法持续的重

要原因

。

作为一个发展中大国

，

城市化当

然是经济发展的必由之路

，

大量的外

来务工人员流入城市谋生

，

城市人群

也因种种原因形成了不同层次的阶

层

，

多元化的就业方式

、

多层次的消费

模式一直处于被需求的状况之中

。

但

目前

，

中国的城市管理理念依然停留

在计划经济时代

，

这种形式主义的管

理方式

，

往往未能考虑到城市居民不

同层次的消费需求

，

更无法适应社会

主义初级阶段的经济发展水平

，

更存

在危害社会稳定的不安全因素

。

经济学家厉以宁曾经说过

，

只有

在便民利民

、

维护城市形象的前提下

，

制定出一个合适的规划

，

把地摊经济

改造为一个具有本地特色的群众休闲

文化产业

，

把地摊经济整编成

“

正规

军

”，

才能让地摊经济不仅规范有序

，

还能走上特色化规模化发展之路

。

在城市管理中

，

最重要的原则是

对地摊经济的

“

有所为有所不为

”，

摊

点设置的合理规范性十分重要

，

例如

在重要的行政活动区

、

城市主干道

、

商

业办公区等禁止设摊

，

而在居民生活

区

、

风景区则应放开手脚

。

例如浙江省

嘉兴市就将城市道路的设摊划分为三

个等级

，

根据一

、

二

、

三级道路安排摊

位数量

，

实行集中经营

、

规范管理

，

早

点

、

水果

、

百货等经批准设置的流动摊

位全部实行亮证经营

，

而城管的职能

更是从

“

驱赶型

”

向

“

服务型

”

过渡

。

特别需要强调的是

，

创意市集应

在新型的城市规划中占据重要的地

位

。

不仅仅是北京

、

上海

、

广州

、

深圳等

大城市

，

中国的二

、

三线甚至四线城市

都应将这一具备艺术感的创造性经济

活动纳入到城市发展中来

，

并为其提

供便利和保障

。

只要认真观察

，

就能发现

，

即使世

界上现代化程度最高的城市

，

也没有

狠下杀手

，

消灭城市街头的摊贩和流

浪者

。

在美国

、

英国

、

加拿大等国家的

很多城市

，

无论是纽约

、

伦敦

、

温哥华

、

还是巴黎

，

都会设置专门的市集

，

都有

小摊贩

、

集市

、

夜市

、

周末市场

、

跳蚤市

场

，

庭院销售等各种以不同形式为城

市个体经营者提供自由经济活动

，

让

游客和市民感受地方的特殊氛围

。

游

历其中的畅快

，

犹如李白笔下的

“

散发

弄扁舟

”，

颇有一番艺术气息

。

（作者为中国上市公司舆情中心观察员）

如何设计股权众筹产品

谢宏中

股权众筹项目和传统融资项目一

样

，

都需要向投资人披露商业计划书

，

不同的是

，

股权众筹项目是面向大众

募集

，

因此在信息披露方面需更加完

整

、

更加规范

，

除此之外

，

针对

“

众筹

”

这一特征还需附加一些特定说明

。

股权众筹项目作为一个融资项

目

，

自然必不可少地需包含传统融资

项目商业计划书中的一些基础信息

，

例如公司信息

、

股权结构

、

团队信息

、

产品

/

服务信息

、

经营情况

、

未来规划

等

，

这些已是老生常谈了

。

然而对于股

权众筹来讲

，

还需要哪些额外说明呢

？

对此

，

笔者结合在股权众筹平台实际

操作经验

，

归纳总结了以下几点

：

1、融资额范围。

股权众筹产品除

了确定融资额度和出让股份外

，

还需

定义众筹成功的融资额范围

。

股权众

筹产品因其面向大众

，

所以很有可能

融资少于

100%

，

也有可能超过

100%

。

如果融资额少于

100%

的情况下

，

多少

比例是可接受范围

，

低于多少比例将

视为募资失败

，

是需要在股权众筹产

品设计时说明的

。

举个例子

，

预期

100

万出让

10%

股份

，

实际情况只融到

60

万

，

项目方是否同意融资

60

万

，

出让

股份

6%

。

同样

，

融资比例的上限设定

为多少

，

高于多少比例的认筹将不再

接受

，

这些也需要在股权众筹产品设

计时明确

。

2、股权众筹时间。

传统融资项目

商业计划书一般都非对外公开

，

因此

在融资时间上没有特定的要求

，

融资

方案可以根据时间推移和项目进展随

时调整内容

。

然而

，

通过股权众筹的方

式

，

其信息资料在有限时间内一般都

不允许被更改

，

因此通常需要设定募

资时间

。

众筹期限一般为正式对外公

布后的

2

个月内

，

同时还需要说明的

是

，

如果时间到期而募资额未完成的

情况下

，

是否支持延长众筹时间

，

延长

的期限为多久

，

等等

。

3、领投人要求。

目前众筹入股项

目公司的方式通常为

：

全部投资人共

同成立一个合伙企业

，

由合伙企业持

有项目方的股权

。

执行合伙人将代表

有限合伙企业进入项目企业董事会

，

履行投资方的投后管理责任

。

执行合

伙人一般即是众筹领投人

，

项目说明

书上可以对其提出条件要求

，

例如领

投人必须是某领域专家

、

某认证协会

会长

、

上下游某公司老板等

，

除此之

外

，

对领投人的认筹比例也可以设定

一个范围值

。

4、跟投人要求。

除领投人之外的

众筹投资人都称为跟投人

，《

合伙企

业法

》

规定

，

有限合伙企业由两个以

上

50

个以下合伙人设立

，

因此跟投

人不能超过

49

人

。

但在实际操作中

，

项目方会根据自身情况来设定投资

者人数范围

，

以及每位投资者可以认

筹额度范围

。

例如

，

对于传播性要求

较高的消费类项目

，

可以将每份认筹

额设定低一些

，

投资者多

，

有利于传

播

。

对于整合性要求较高的资源类项

目

，

可以将每份认筹额设定高一些

，

这样门槛高些

，

投资者虽然少了

，

但

相对专业些

。

这些都可以根据具体情

况来设定

。

5、诚信管理。

投资人在确定了投

资意向后

，

可能需要对项目进行多轮

访谈

，

项目方也可以对投资人进行筛

选

，

此时就涉及到投资人优先权重问

题

。

在签订了合伙企业协议之后

，

投资

人才将投资款打入相应账户中

，

从意

向到打款的整个周期较长

，

也会出现

投资人变动等问题

。

诚信管理有效地

解决了该类问题

，

大大增加整个众筹

过程的效率和规范性

。

不同股权众筹

平台有不同的诚信管理机制

，

例如诚

信评分机制

、

保证金制度

。

云筹平台使

用的是保证金制度

，

在众筹产品设计

时可以设定缴纳保证金的投资人优先

权机制以及保证金的退还机制等

。

6、认筹投资人特定权益。

投资人

往往投资股权众筹项目

，

除了实现财

务投资的目的

，

往往也是融资项目的

忠实粉丝

，

他们往往有浓厚的兴趣参

与到项目中来

，

成为前期种子客户或

者

VIP

会员客户

，

或者提供特别的资

源对接与帮助

，

这是股权众筹除了筹

资金之外

，

极为重要的一方面

。

因此

，

如何有效地运用首批资源

，

给予众筹

投资人特定权益

，

也是众筹产品设计

时最引人注目的一部分

。

例如

，

产品试

用权

、

服务终生免费权

、

网站金牌会

员

、

代理分销权

，

等等

。

（作者系天使投资人、运筹创始人）

【庄周梦蝶】

即使世界上现代化

程度最高的城市，也

没有狠下杀手，消灭

城市街头的摊贩。

光靠打卡可不行

晋东南

正当大名府梁世杰中书安排给岳

父送生辰纲事宜的当口

，

山东郓城新

到任一个知县时文彬

。 《

水浒传

》

说他

“

为官清正

，

做事廉明

。

每怀恻隐之心

，

常有仁慈之念

”“

虽然县治宰臣官

，

果

是一方民父母

”。

可见当时上头也不是

一无是处

，

既要安排梁世杰这样的皇

亲国戚捞油水

，

在梁山泊这样火烧眉

毛的地方

，

也要安排时文彬这样的

“

干

练清廉

”

之人灭火保安宁

。

新官上任三把火

。

这县官不简单

，

第一把火就烧到了当时谁都头疼的梁

山泊

。

时文彬安排雷横

、

朱仝两个都头

当晚一个向东

，

一个向西

，

不要怕辛

苦

，

见贼人就抓

，

不要骚扰老百姓

，

巡

查结束时要采东溪村的红叶呈纳

。

这条措施信息量很大

，

其一

：

知县

自创了一套类似当今打卡的制度

，

每

个组都要拿东溪村的红叶来证明自己

的巡查成效

。

雷横

、

朱仝恐怕要嘀咕

：

算你狠

！

可见知县进行了详细的调查

研究

，

因这东溪村的大红叶树是本地

区独一份的

，

不舟车劳顿巡视一番

，

是

看不到这一层的

，

比起老相声里那些

不知

“

风土

”

为何物的县官来说

，

时知

县不但看到了当地风土

，

还给这不起

眼的树叶派上了用场

，

他的表现用

“

杰

出

”

二字形容也不为过

。

其二

：

安排井

井有条

，

一个向东

，

一个向西

，

地毯式

搜查

，

确保没有漏网之鱼

。

其三

：

抓获

要迅速

，

抓到立即解送

，

不要扰民

。

若

不考虑后来的结果

，

单论表面的话

，

即

使放在今天看

，

知县这段话都是天衣

无缝

，

算得上好的战前安排和动员了

。

措施有了

，

还得有人落实

。

负责巡

查的两个都头朱仝和雷横

，

若论业务

素质都不算差

，

都很仗义且武艺高强

。

若论政治素质

，

朱仝堪比

“

云长重出

世

”，

雷横就心眼有点小

。

施老先生慧

眼如炬

，

没舍得给他下

“

疏财

”

的断语

，

因为老先生早算到这小子要坏事

，

要

徇私枉法

，

事情的发展果不其然

，

请看

雷横是如何上这个夜班的

：

当晚

，

雷横带人遍地走了一遭

，

把

红叶摘到手

，

从理论上说已经完成了

任务

，

至此算是中规中矩

。

及至到东溪

村灵官殿上拿了刘唐

，

就开始胡闹

。

其

一

，

是不是贼的标准

，

完全看雷横的个

人好恶

。

刘唐因

“

我看那厮不是良善君

子

”

而被抓

，

不管是刘唐

，

李唐

，

只要我

看你不顺眼

，

就是贼

，

上哪里说理去

？

先绑了再说

。

但一旦成为晁盖所谓的

“

外甥

”，

马上就获得释放

。

一抓一放

，

全然没有章法

。

其二

，

就算是贼

，

绑了

之后

，

按时知县的意思

，

要

“

随即剿获

申解

，

不可扰动乡民

”。

雷横就不吃这

一套

，

大半夜敲开了东溪村保正晁盖

的门

，

这明摆着是要敲吃敲喝要银子

来的

，

嘴上还冠冕堂皇

：

一是这时候见

官还太早

，

二是给保正通个信

，

及早预

备如何向上面交代

（

这个人情卖得巧

啊

）。

晁盖果然不敢怠慢

，

铺下果品案

酒

，

菜蔬盘馔

，

好吃好喝招待着

。

临走

时

，

又送上十两花银单独给雷横

，

众士

兵也没有白折腾

，

人各有份

。

可见

，

打卡制度并没有起到实际

效果

，

时文彬只是收获了一片红叶而

已

。

他本以为播下了龙种

，

收获的却是

一堆跳蚤

。

红叶背后发生的大劫案

，

是

无可避免了

。

在处理梁山泊一事上

，

时

文彬犯了严重的形式主义错误

。

与阳

谷知县相比

，

郓城知县时文彬不贪

，

不

占

，

勤勉

，

也想办事

，

也采取了一些自

认高明的办法

，

比如红叶打卡

。

从实际

效果来看

，

时文彬的运气还不如阳谷

知县

，

因为阳谷知县碰到了武松

，

打死

了老虎

；

而郓城知县碰上了雷横

，

贪财

而且小心眼

，

放走了刘唐

。

结尾我再顺带仰视一下施耐庵老

先生的名著笔法

，

有两点值得称道

：

一

是给郓城知县时文彬留了个名字

，

而

贪官阳谷知县的名字提都没提

，

说明

施老先生心里明镜一般

；

二是关于雷

横和朱仝的性格描写

，

如果是朱仝抓

了刘唐

，

他仗义疏财

，

哪会跑到晁盖庄

上讨要贿赂

？

刘唐不跑

，

哪有后来的生

辰纲大劫案呢

？

（作者系深圳文化学者）

《继承法》大修迫在眉睫

刘武俊

《

人民日报

》

近日呼吁

“

是时候修

改继承法了

”。

我国

《

继承法

》

颁布于

1985

年

4

月

10

日

，

近

30

年未作修

改

。

随着社会经济的发展

、

家庭成员结

构的变化

，

继承法的很多内容早已不

适应现实的需求

，

专家学者多次呼吁

立法机关要尽快修改继承法

。

不可否认

，

现行

《

继承法

》

对于保

护私人财产权

、

尊重民事主体个人意

志以及激励人们创造财富等都发挥了

重要作用

。

然而

，

由于现行

《

继承法

》

制

定于计划经济时代

，

当时社会物资匮

乏

，

家庭财产普遍较少

，

继承关系也极

为简单

，

如今我国社会

、

经济

、

文化

，

包

括人们的生活理念都发生了巨大变

化

，

可以说当时的立法背景和理念与

现在都不可同日而语

，

有了很大的区

别

，

并且受到当时立法技术的局限

，

立

法过于原则化

。

随着我国经济社会的

迅速发展

，

现行继承法已显现出诸多

不适应

，

继承法的滞后性和不完善性

日益凸显

，

迫切需要加以修改完善

。

遗产范围需要进一步扩大和确

定

。

遗产是公民死亡时遗留的个人合

法财产

。

随着社会经济的发展

，

财产的

形态日益多样化

，

遗产的范围也应当

作出相应的调整

。

如今

，

新的财产形态

不断出现

，

如公司股权

、

特许经营权

、

采矿权等均具有重要的财产价值

，

应

当被纳入到遗产的范围

。

此外

，

QQ

号

码

、

网络游戏装备

、 “

比特币

”

等网络

虚拟财产

，

只要法律没有明确规定不

能作为遗产的

，

原则上应可继承

。

遗嘱形式需要进一步多元化

。

现

行

《

继承法

》

仅规定了五种遗嘱形式

：

公证遗嘱

、

自书遗嘱

、

代书遗嘱

、

录音

遗嘱

、

口头遗嘱

。

随着社会经济的发展

进步

，

继承法的修改应该充分回应社

会生活的需求

，

采取多样化的遗嘱形

式

。

对于电子遗嘱

、

打印后签字的遗嘱

等均应该采取开放的态度予以认可

。

继承人范围需要进一步扩充

。

法

定继承是指按照法律规定的继承人范

围和顺序

、

继承份额等直接分割被继

承人遗产的制度

。

相对于多数大陆法

系国家

，

我国所规定的法定继承人范

围较窄

。

法定继承人分为两个顺序

：

第

一顺序的法定继承人包括

：

配偶

、

子女

或者其晚辈直系血亲

（

代位继承人

）、

父母

、

对公婆或岳父母尽了主要赡养

义务的丧偶儿媳和丧偶女婿

；

第二顺

序的法定继承人包括

：

兄弟姐妹

、

祖父

母

、

外祖父母

。

在此范围之外的被继承

人的亲属

，

都无法继承遗产

。

从今后的

发展趋势看

，

有必要适当扩大法定继

承人的范围

。

继承人范围太窄

，

若被继

承人的亲属较少或者已经死亡

，

甚至

在很多情形下不存在法定继承人

，

就

可能导致被继承人的遗产无人继承最

终被收归国有

，

这并不符合保护私人

合法财产的基本理念

，

也在客观上损

害了与被继承人有血缘关系或抚养关

系的其他人的利益

。

目前

《

继承法

》

没

有规定孙子女

、

外孙子女的继承人地

位

，

而是通过代位继承制度保护孙子

女

、

外孙子女的继承权

。

按照我国的传

统

，

孙子女

、

外孙子女在亲属中的地位

往往颇为重要

。

建议孙子女

、

外孙子女

作为第二顺序继承人

，

使其既能够通

过代位继承而继承第一顺位的先亡父

母应当继承的遗产

，

又能够通过第二

顺序的继承得到遗产

，

增大孙子女

、

外

孙子女的继承几率

。

建议增加第三顺

序的法定继承人

，

将四亲等以内的其

他旁系血亲作为第三顺序的法定继承

人

（

如叔

、

伯

、

姑

、

舅

、

外甥

、

侄子女

）。

《

继承法

》

与千家万户的权益和利

益乃至家庭和睦

、

社会和谐都密切相

关

。

可以说

，

每一个家庭

、

每一位公民

对于

《

继承法

》

的修改都有话语权

，

立

法机关应当尊重和善待公众的立法建

议

，

扩大公众对

《

继承法

》

修改的立法

参与

。

建议把修法与普法有机结合起

来

，

运用各种新媒体

、

发动专家学者

，

广泛普及继承法的相关法律知识

，

让

继承法真正家喻户晓

、

深入人心

，“

飞

入寻常百姓家

”。

（作者系《中国司法》杂志总编）

【南腔晋调】

打卡制度并没有起

到实际效果，时文彬

只是收获了一片红

叶而已。


